ИСТОРИЧЕСКАЯ РЕТРОСПЕКТИВА И СОВРЕМЕННОСТЬ История международных отношений и внешней политики HISTORICAL RETROSPECTIVE AND MODERNITY History of International Relations and Foreign Policy

Научная статья УДК 327 https://doi.org/10.53658/RW2023-3-2(8)-43-54 Исторические науки

Экономическое и гуманитарное сотрудничество РФ и ИРА¹ (2001–2021)

Юрий Павлович Лалетин[⊠]

МГИМО МИД России, Москва, Россия y.laletin@gmail.com, https://orcid.org/0000-0003-4878-4599

Аннотация. Статья посвящена торгово-экономическому и гуманитарному сотрудничеству, а также сотрудничеству в сфере образования России и Исламской Республики Афганистан. В этот период было устранено главное препятствие на пути экономического взаимодействия – урегулирована проблема долга, что открыло возможности госфинансирования экономических проектов. Российские фирмы приняли довольно активное участие в возрождении Афганистана. Создание ряда совместных органов и режим наибольшего благоприятствования привели к тому, что в 2011 и 2014 гг. товарооборот России и Афганистана достиг пика. Развивалось и гуманитарное сотрудничество. Россия оказывала содействие Афганистану в сфере образования.

Ключевые слова: Афганистан, Россия, экономическое сотрудничество, торговые связи, гуманитарная помощь

Благодарности: Статья подготовлена в рамках инициативного проекта Центра изучения современного Афганистана (Россия, г. Москва)

Для цитирования: Лалетин Ю.П. Экономическое и гуманитарное сотрудничество РФ и ИРА (2001–2021) // Россия и мир: научный диалог. 2023. No 2(8). C. 43-54, https://doi.org/10.53658/RW2023-3-2(8)-43-54

¹ ИРА - Исламская Республика Афганистан

Original article https://doi.org/10.53658/RW2023-3-3(9)-43-54 Historical sciences

Economic and Humanitarian Cooperation Between the Russian Federation and the IRA (2001–2021)

Yuri P. Laletin⊠

MGIMO of the Ministry of Foreign Affairs of Russia, Moscow, Russia y.laletin@gmail.com, https://orcid.org/0000-0003-4878-4599

Abstract. The article is devoted to trade, economic and humanitarian cooperation and cooperation in the field of education between Russia and the Islamic Republic of Afghanistan. The main obstacle to economic interaction was removed: the debt problem was settled, which opened up opportunities for state financing of economic projects. Russian firms have taken an active part in the revival of Afghanistan. The creation of a number of joint organizations and the most favored nation treatment led to the fact that in 2011 and 2014 trade between Russia and Afghanistan reached its peak. Humanitarian cooperation also developed. Russia provided assistance to Afghanistan in the field of education.

Keywords: Afghanistan, Russia, economic cooperation, trade relations, humanitarian aid

Acknowledgments: The article was prepared as part of an initiative project of the Center for the Study of Modern Afghanistan (Russia, Moscow)

For citation: Laletin Yu.P. Economic and Humanitarian Cooperation Between the Russian Federation and the IRA (2001-2021). Russia & World: Scientific Dialogue. 2023; 3(9): 43-54, https://doi.org/10.53658/RW2023-3-2(8)-43-54

Введение

Экономическое сотрудничество между Россией и Афганистаном получило развитие вскоре после установления новых органов власти на Боннской конференции в конце 2001 г. В марте 2002 г. по итогам визита в Москву главы Временной администрации Афганистана Хамида Карзая между российскими государственными и частными организациями и афганскими министрами экономического блока было подписано 20 протоколов и меморандумов о сотрудничестве, касающихся двустороннего взаимодействия в области добычи нефти и газа, промышленности, транспорта, строительства, сельского хозяйства, телекоммуникаций. Их реализация тормозится преимущественно отсутствием источников финансирования.

Развитию торгово-экономического сотрудничества способствовало урегулирование проблемы госдолга.

Вопросы российско-афганского экономического сотрудничества рассматриваются в работах В.Г.Коргуна [7], Д.П.Елагина и Н.М.Мамедовой [2], В.И.Сажина [7], Н.Мендковича [5], В.М.Топоркова [8], Н.Асефа [1], М.Менкишака [9].

Однако в научной литературе отсутствует описание российско-афганского экономического сотрудничества в ходе всего периода существования Исламской Республики Афганистан, то есть с 2001 по 2021 г.

В предлагаемой работе представлен комплексный анализ экономического сотрудничества обеих стран на этом этапе. Рассмотрена проблема госдолга, вопросы развития экономических и торговых связей, а также гуманитарное сотрудничество.

Материалы и методы

В качестве источников статьи использованы нормативно-правовые акты, представленные соглашениями по экономическому сотрудничеству и торговле, материалы официальных сайтов МИД России и Министерства промышленности и торговли, заявления и выступления глав России и ИРА, министров иностранных дел обеих стран, а также специального представителя России по Афганистану, официальные страницы руководителей ИРА, учреждений и официальных лиц ИРА в соцсетях.

Для анализа данных применены методы международной политэкономии, в частности, расчетные методы экономического анализа, которые могут применяться как для сравнения, так и для упорядочения тех или иных значений. Использованы также такие политологические методы, как контент-анализ и ивент-анализ. Первый применяется для анализа содержания текстовых массивов, а второй – для изучения деятельности, визитов и мероприятий. Среди подходов исторической науки использованы историко-сравнительный и историко-интерпретационный методы.

Результаты исследования

Урегулирование проблемы государственного долга

Значительной проблемой двусторонних отношений Афганистана и России являлся афганский долг, который достался России как преемнице Советского Союза. Общая сумма долга составляла 11,1 млрд долл., большая часть которых – военные кредиты². Но уже в январе 2006 г. РФ приняла принципиальное решение о списании афганского долга. В ходе Лондонской международной конференции по Афганистану, состоявшейся 31 января – 1 февраля 2006 г., Афганистан согласился рассматри-

² Соглашения между Правительством РФ и Правительством ИРА об урегулировании задолженности Исламской Республики Афганистан перед Российской Федерацией по ранее предоставленным кредитам. – URL: http://www.mid.ru/foreign_policy/international_contracts/2_contract/-/storage-viewer/bilateral/page-121/45682

вать проблему своей задолженности России в рамках Парижского клуба. 6 августа 2007 г. в Москве министрами финансов обеих стран подписано соглашение по урегулированию афганского долга перед бывшим СССР в соответствии с многосторонним соглашением о списании долга Афганистана в рамках Парижского клуба. Соглашение предполагает списание 93% долга, что составляет 10,35 млрд долларов США. А оставшаяся часть долга в 891 млн долларов США Россия списала в 2010 г.³

Урегулирование проблемы долга Афганистана СССР открыло возможности государственного финансирования экономических проектов, в реализации которых российская сторона готова оказать помощь своему частному сектору.

Помощь России в восстановлении Афганистана

Как известно, с 1954 по 1990 г. при содействии СССР в Афганистане было построено 154 объекта, охватывавших практически все отрасли афганской экономики: добывающую промышленность, сельское хозяйство, включая ирригацию, транспорт, связь, энергетику, легкую и пищевую промышленность, жилищное строительство.

После 2001 г. российские предприятия оказывали помощь в восстановлении экономики Афганистана [2, с. 242-243].

В результате активного взаимодействия ФГУП ВО «Технопромэкспорт» с министерством энергетики и водных ресурсов ИРА и разработки конкурентоспособного технико-экономического обоснования на восстановление ГЭС «Наглу», построенной в начале 1970-х гг. при советском содействии, с увеличением мощности ее четырех энергоблоков на 5%, до 105 МВт, в апреле 2006 г. российская компания выиграла соответствующий международный тендер. К 2010 г. модернизация ГЭС «Наглу» стоимостью 40 млн долларов была завершена.

Российские компании «Инсет» и «Норманн» с 2005 г. сотрудничают с афганской стороной по возведению мини-ГЭС мощностью от 0,5 до 6 и 12 МВт. В частности, фирма «Инсет», специализирующаяся на строительстве миниэлектростанций, ввела в строй ГЭС в провинции Файзабад мощностью 12 МВт. Аналогичные объекты построены в провинциях Парван (мини-ГЭС «Гурбанд», мощность – 400 КВт, стоимость работ – 500 тыс. долларов), Пактия (населенный пункт Чамканай, 400 КВт, 400 тыс. долларов) и Бамиан (50 КВт, 100 тыс. долларов).

Были начаты проекты по строительству нефтеперерабатывающих предприятий с российским участием в Сари-Пуле, Фарьябе и Балхе.

В период с 2007 по 2010 г. объем российских инвестиций в афганскую экономику составил 34 млн долл. США [8, с. 227].

Перспективы инвестиционного сотрудничества России с Афганистаном главным образом связаны с восстановлением и модернизацией возведенных при техническом содействии СССР объектов, которые составляют значительную часть промышленно-экономической базы страны.

Хороший потенциал для развития сотрудничества между Россией и Афганистаном имеется в области реконструкции и строительства автомобильных дорог, являющихся практически единственным каналом грузопассажирских перевозок как между провинциями, так и в соседние страны.

Богатый опыт работы и наличие у российских компаний геологоразведочной и технической документации является благоприятным фактором для развития сотрудничества в горнодобывающем секторе экономики Афганистана. В 2022 г. заинтересованность в приобретении хромовой руды и последующем освоении ее залежей проявила компания «Мидюрал Груп» из Свердловской области.

Торговый дом «Русские машины» продолжал работу по организации экспорта в ИРА легких грузовиков грузоподъемностью 1,0–2,0 тонны, а также пассажирских и санитарных микроавтобусов.

Расширяя сферу коммерческой деятельности в Афганистане, «Русский торговый дом», наряду с экспортными операциями, ориентировался на развитие сотрудничества с Министерством по восстановлению деревень ИРА по реализации проектов в области обеспечения сельского населения питьевой водой, включая проведение геологоразведочных работ и бурение скважин.

Челябинский тракторный завод возобновил работу в Афганистане, осуществив поставку пробной партии промышленных тракторов типа Б-12 в северные провинции ИРА и Кабул.

Компания «Вертикаль», располагая своим представительством в Кабуле, осуществляла поставку и организовывала эксплуатацию в ИРА вертолетной техники. Компании «Вертикаль-Т», «Utair» и российско-украинская «Волга-Днепр» участвовали в воздушных перевозках грузов Международных сил содействия безопасности.

Компания «Мультинет» (филиал Ростелекома) тесно сотрудничала с местной фирмой «Роушан» (крупнейшим из трех операторов мобильной связи в ИРА), а также принимала участие в развитии местной сети Интернет. В Кабуле на постоянной основе работали ее отечественные коммерческие и технические представители, что позволяло расширять сферу деятельности российской компании и обеспечивать реализацию проектов в различных провинциях ИРА. В середине 2007 г. российские инженеры приступили к строительству сети мобильной связи третьего поколения на севере страны. Первые интернет-провайдеры и интернет-кафе в Афганистане были созданы при участии российских специалистов. Компания «Мегафон» заинтересована в работе на афганском рынке.

Российские компании проявили интерес к участию в реализации энергетических проектов на территории Афганистана. Так, «Газпром» рассматривал возможность участия в прокладке газопровода «Туркменистан – Афганистан – Пакистан – Индия» (ТАПИ). Рассматривается также участие российских компаний в проекте строительства линии электропередачи для экспорта электроэнергии из стран Центральной Азии в Афганистан и Пакистан (CASA-1000; две линии по 500 МВт). До практической реализации проектов дело не доходило, хотя возможность участия в них российских компаний время от времени обсуждается. А 8 апреля 2019 г. «Группа ЧТПЗ» («Челябинский трубопрокатный завод», входит в состав ПАО «ТМК») объявила о подписании контракта на

³ Лалетин Ю.П. Российско-афганские отношения на современном этапе / МГИМО МИД России. – URL: https://mgimo.ru/upload/iblock/b57/b5731488fe76d68718d1247008145d71.pdf

поставку более 150 тыс. тонн труб диаметром 1 420 мм для госкомпании «Туркменгаз» в целях строительства туркменской части газопровода длиной 214 км. Есть шансы на продолжение сотрудничества между «Группой ЧТПЗ» и операторами проекта в ходе строительства уже афганского участка газопровода (протяженность – 775 км).

Значительная часть строительных проектов в Афганистане оплачивалась из средств иностранных спонсоров, что порождало значительные трудности в их реализации российскими участниками. Фактически России приходилось вести по каждой из инициатив два переговорных процесса – с афганской и американской сторонами, а это приводило к затягиванию процесса и рассогласованности позиций⁴.

В 2011 г. был составлен перечень приоритетных для России афганских проектов. В их число вошли Кабульский домостроительный комбинат, завод азотных удобрений в Мазари-Шарифе, электростанция в Джелалабаде, цементный завод в Джабаль-ус-Сирадже⁵. Предполагалось, что российские компании будут участвовать не только в восстановлении, но и в долевой эксплуатации этих объектов.

Однако не всегда переговоры о подобном сотрудничестве достигали цели. В 2010 г. предметом переговоров по линии ТПП РФ являлось участие российских компаний в ремонте ГЭС «Дарунта», однако в тот момент ремонтные работы уже велись компанией АNНАМ (Саудовская Аравия). В первой половине 2011 г. обсуждался вопрос об участии специалистов из России в восстановлении трассы Саланг, но эти работы также велись без российского участия. В ходе консультаций 2011 г. в Москве российских бизнесменов с представителями Агентства США по международному развитию (USAID6), отвечающего за гуманитарные проекты в ИРА, американские спонсоры достаточно жестко заявили, что хотят видеть российские компании в Афганистане только в качестве субподрядчиков?. То есть американская сторона стремилась ограничить свободу действий российского бизнеса и его прибыли от афганских восстановительных проектов.

Сталкивалось с определенными трудностями и участие российских компаний в конкурсах на право разработки крупных месторождений полезных ископаемых в Афганистане. Существует убеждение, что при подведении итогов проигранного российскими корпорациями конкурса на разработку медного месторождения в Айнаке и аналогичного тендера в Хаджигаке в 2011 г. большую роль играла коррупционная составляющая⁸.

Торгово-экономические связи

В феврале 2007 г. при Торгово-промышленной палате России был создан Российско-афганский деловой совет (РАфДС). Эта структура объединяет более 60 отечественных организаций и компаний. В октябре 2007 г. по линии РАфДС был организован визит в Москву делегации Афганского инвестиционного агентства (АИА), представленной 25-ю государственными организациями и частными компаниями, для презентации перспективных экономических проектов. Наибольший интерес российские предприниматели проявили к сотрудничеству в области энергетического и транспортного секторов, горнодобывающей промышленности и строительной индустрии. Между ТПП России и АИА был подписан меморандум, в котором выражено намерение сторон развивать сотрудничество с участием РАфДС. Всего с 2007 по 2009 г. компании – члены делового совета вложили в различные совместные проекты более 40 млн долл. США [9, с. 31].

В мае 2010 г. было подписано соглашение между торгово-промышленными палатами России и Афганистана. В сентябре 2010 г. в Москве открылся Афганский бизнес-центр.

Хороший потенциал экономического и торгового сотрудничества России и Афганистана позволил во время визита президента Карзая в Москву подписать 21 января 2011 г. межправительственное соглашение о торгово-экономическом сотрудничестве, предполагающее создание совместной комиссии, последнее заседание которой состоялось 3 марта 2016 г. в Кабуле.

Соглашение ввело режим наибольшего благоприятствования во внешней торговле, что придало импульс росту товарооборота между двумя странами. Так, если в 2009 г. экспорт России из Афганистана составил 336,4 млн долларов, а импорт – 15,3 млн долларов, то в 2011 г. экспорт достиг своего пика – 954,3 млн долларов, повторившись в 2014 г. (952,9 млн долл.), а импорт – 31 млн долларов. Данные о торговом обороте в 2013–2020 гг. приведены в Таблице 1.

Таблица 1. Товарооборот между Россией и Афганистаном в 2013–2020 гг. (млн долл. США) **Table 1.** Trade turnover between Russia and Afghanistan in 2013-2020 (million USD)

| Год | 2013 | 2014 | 2015 | 2016 | 2017 | 2018 | 2019 | 2020 |
|---------|-------|-------|-------|-------|-------|-------|-------|-------|
| Экспорт | 630,9 | 952,9 | 149,9 | 184,0 | 205,3 | 118,7 | 121,0 | 153,6 |
| Импорт | 26,5 | 12,9 | 9,1 | 6,3 | 2,9 | 4,0 | 5,3 | 3,5 |

Источник: Справка о торгово-экономическом сотрудничестве между Российской Федерацией и Исламской Республикой Афганистан (январь-май 2021 г.)9

Source: Information on trade and economic cooperation between the Russian Federation and the Islamic Republic of Afghanistan (January-May 2021).

⁴ Никита Мендкович. Политика России в Афганистане в 2001–2011 гг. – Сетевое издание Центра исследований и аналитики Фонда исторической перспективы «Перспективы». 17.02.2012 г. – URL: https://www.perspektivy.info/rus/desk/politika_rossii_v_afganistane_v_20012011_gg_2012-02-17.htm.

⁵ Интервью Надир-Шаха, президента Афганского Делового Центра в Москве // Афганистан.ру. – 2011. – 6 июня.

⁶ Комментарий официального представителя МИД России А.К.Лукашевича о прекращении деятельности в Российской Федерации Агентства США по международному развитию (USAID). URL: https://www.mid.ru/ru/foreign_policy/news/1625294/

⁸ Никита Мендкович. Политика России в Афганистане в 2001–2011 гг. – Сетевое издание Центра исследований и аналитики Фонда исторической перспективы «Перспективы». 17.02.2012 г. – URL: https://www.perspektivy.info/rus/desk/politika_rossii_v_afganistane_v_20012011_gg_2012-02-17.htm.

⁹ Справка о торгово-экономическом сотрудничестве между Российской Федерацией и Исламской Республикой Афганистан (январь – май 2021 г.). – URL: https://www.economy.gov.ru/material/file/38f8003d61c3d4d0f024ba5b5fffd9ef/TEC_Afghanistan_May_2021.pdf.

На фоне замедления темпов экономического роста Афганистана произошел спад российского экспорта в 2018 г. до 118,7 млн долларов, а импорта в 2017 г. – до 2,9 млн долларов, который так и не восстановился. В структуре экспорта России преобладают топливо (35%), древесина (29%), продовольственные товары (в основном масло – 25%), металлы и изделия из них. Основными статьями импорта России из Афганистана остались те же товары, что и ранее: сухофрукты (в основном изюм), фрукты и орехи составляют 85% импорта, еще 6% – хлопок, а также пушно-меховое сырье и растения и изделия из них. Доля Афганистана в российском экспорте и импорте незначительна, на Россию приходится около 2% афганского импорта¹⁰ [2, с. 242-243].

После прихода к власти в Кабуле движения «Талибан»¹¹ торгово-экономические связи между Россией и Афганистаном были продолжены. Переговоры начались в конце августа 2022 г. во время визита в Москву делегации талибов во главе с и.о. министра торговли и промышленности Афганистана Хаджи Нуруддином Азизи. 28 сентября 2022 г. было заключено соглашение, в соответствии с которым планируется осуществление поставок пробной партии дизельного топлива объемом 30 тыс. тонн на условиях СІГ в порт Окарем (Туркменистан). В перспективе Россия будет ежегодно поставлять в Афганистан около 1 млн тонн бензина, 1 млн тонн дизельного топлива, 500 тыс. тонн сжиженных углеводородных газов и 2 млн тонн пшеницы.

Списание афганского долга и участие России в программах социально-экономического восстановления является весомым практическим вкладом России в возрождение Афганистана.

Гуманитарная помощь и сотрудничество в сфере образования

Россия оказывает гуманитарную помощь Афганистану. В целом на решение этих задач с ноября по декабрь 2002 г. было затрачено свыше 30 млн долларов. В январе 2008 г. Россия в счет добровольного взноса в фонд Всемирной продовольственной программы ООН оказала Афганистану гуманитарную помощь, поставив З 134 тонны пшеничной муки. Всего в 2008 г. Россия активизировала экономическую помощь Афганистану, безвозмездно поставив в Кабул 15 тыс. тонн пшеницы, а также оказав финансовую помощь на сумму 4 млн долларов США¹². В феврале 2009 г. по просьбе афганского правительства Россия реализовала очередную гуманитарную операцию стоимостью в 11 млн долл. США по поставке в Афганистан порядка 18 тыс. тонн пшеничной муки, а в 2010 г. – аналогичную поставку стоимостью в 5 млн долларов. В об-

щей сложности с 2001 по 2009 г. Россия предоставила Афганистану гуманитарную помощь на сумму 40 млн долларов США¹³.

В 2019 г. Россия выделила 1 млн долларов гуманитарной помощи по линии Всемирной продовольственной организации (ВПП) ООН. За счет регулярного взноса в ВПП ООН была оказана продовольственная помощь ИРА в 2020 г. на 1 млн долларов, а в 2021 г. – на 2 млн долларов 14 .

15 июня 2021 г. в Кабул была доставлена российская гуманитарная помощь по линии Всемирной организации здравоохранения общим весом 39 тонн (медицинские наборы широкого спектра применения)¹⁵.

В ноябре-декабре 2021 г. в Афганистан было поставлено 108 тонн гуманитарной помощи¹⁶, а в 2022 г. – 122 тонны. Помощь включала продовольствие, теплые вещи и медикаменты.

Что касается сотрудничества в сфере образования, то и здесь Москва оказывает финансовую помощь Кабулу. В июне 2008 г. Правительство Российской Федерации приняло решение о предоставлении через Всемирный банк (ВБ) 4 млн долларов в качестве российского вклада в многосторонний трастовый фонд на цели развития высшего образования в Афганистане. Из них 2 млн долларов распределяются по усмотрению ВБ, а 2 млн долларов – на восстановление Кабульского политехнического университета (КПУ), построенного при содействии СССР. В ноябре 2008 г. на счет ВБ были перечислены 2 млн долл. Оставшаяся часть – на восстановление КПУ – была переведена в 2009 г.¹⁷

С марта 2005 г. по распоряжению Президента Российской Федерации абитуриентам из ИРА была выделена специальная квота – по три места для обучения в МГИ-МО и Дипломатической академии МИД России. Кроме того, вплоть до 2010 г. молодым афганцам предоставлялась ежегодная квота на 80 мест для обучения в вузах Российской Федерации (50 стипендий были предусмотрены для студентов и 30 – для аспирантов, стажеров и докторантов). В 2010 г. квота была увеличена до 100 стипендий, в 2019/2020 г. – до 365, в 2020/2021 – до 368, а в 2022/23 – до 500. При этом каждый год с афганской стороны поступало более 6 тыс. заявок на обучение. А в 2022 г. от афганцев было подано 10,5 тыс. заявок¹⁸.

11 апреля 2019 г. в Москве министром высшего образования Афганистана Наджибуллой Хваджа Омари и министром науки и высшего образования РФ Михаилом Котюковым был подписан меморандум о взаимопонимании по вопросам сотрудничества в области науки, образования и технологических инноваций. Тогда же Кабульский университет подписал соглашения о сотрудничестве с тремя российскими университетами.

¹⁰ Там же.

^{11 &}lt;sup>°</sup>Организация признана Верховным судом России террористической. Единый федеральный список организаций, в том числе иностранных и международных организаций, признанных в соответствии с законодательством Российской Федерации террористическими (на 25 июня 2023 года). URL: http://www.fsb.ru/fsb/npd/terror.htm, 18+

¹² Медведев Д.А. Дмитрий Медведев направил ответное послание Президенту Афганистана Хамиду Карзаю // Сайт Президента РФ.

¹³ Россия и Афганистан (к 90-летию установления дипломатических отношений) // Сайт МИД России.

¹⁴ Российско-афганские отношения. Справка // Сайт МИД России.

¹⁵ Там же.

¹⁶ Там же.

¹⁷ Лалетин Ю.П. Российско-афганские отношения на современном этапе / МГИМО МИД России. – URL: https://mgimo.ru/upload/iblock/b57/b5731488fe76d68718d1247008145d71.pdf.

¹⁸ Там же.

Laletin Yu.P. Economic and Humanitarian Cooperation Between the Russian Federation and the IRA...

Russia & World: Scientific Dialogue, 2023; 2(8): 43-54

Лалетин Ю.П. Экономическое и гуманитарное сотрудничество РФ и ИРА (2001–2021) Россия и мир: научный диалог. 2023. № 2(8). С. 43-54

Попасть в российские вузы молодым людям из Афганистана помогает Российский центр науки и культуры в Кабуле. Получив квоту на обучение, афганцы едут учиться в десятки российских городов.

В настоящее время русский язык на постоянной основе преподается в Кабульском государственном университете, Кабульском политехническом университете, Педагогическом университете, Институте нефти и газа в г. Мазари-Шарифе и Кабульском автомеханическом институте. В целом русский язык в Афганистане единовременно изучают около 7 тыс. человек.

Выводы

Подводя итог вышесказанному следует отметить, что хотя торгово-экономическое сотрудничество между Россией и Исламской Республикой Афганистан и получило импульс развития, но оставалось на довольно низком уровне. С одной стороны, были приняты меры, способствующие росту взаимодействия – решена проблема долга Афганистана, создан ряд совместных органов, введен режим наибольшего благоприятствования. С другой стороны, препятствиями послужили коррупция и нежелание американцев иметь в качестве конкурентов российские фирмы, которым отводилась роль не более чем субподрядчиков. Тем не менее торгово-экономическое сотрудничество между нашими странами имеет большой потенциал роста по линии как торговли, так и восстановления построенных при помощи СССР 154 объектов. Нет никакого сомнения, что рано или поздно этот потенциал будет реализован.

Список источников

- 1. Асеф Н. Возвращение России в Афганистан: перспективы двустороннего экономического сотрудничества [Russia's return to Afghanistan: prospects for bilateral economic cooperation] // Вестник Российского университета дружбы народов. Серия: Международные отношения. 2017. Т. 17, № 4. С. 781-792.
- 2. Елагин Д.П., Мамедова Н.М. Экономика Афганистана [Economy of Afghanistan]. Москва: Издательство «МГИМО-Университет», 2020. С. 242-243.
- 3. Коргун В.Г. Россия и Афганистан: Исторические пути формирования образа России в Афганистане [Russia and Afghanistan: Historical ways of forming the image of Russia in Afghanistan]. Москва: Книжный дом «Либроком», 2009.
- 4. Лалетин Ю.П. Российско-афганские отношения на современном этапе [Russian-Afghan relations at the present stage] / МГИМО МИД России. URL: https://mgimo.ru/upload/iblock/b57/b5731488fe76d68718d1247008145d71.pdf.
- 5. Мендкович Н. Политика России в Афганистане в 2001-2011 гг. [Russian policy in Afghanistan in 2001-2011]. Сетевое издание Центра исследований и аналитики Фонда исторической перспективы «Перспективы». 17.02.2012 г. [Электронный ресурс] URL: https://www.perspektivy.info/rus/desk/politika_rossii_v_afganistane_v_20012011_gg_2012-02-17.htm.
- 6. Россия и афганский вопрос [Russia and the Afghan Question] / Под ред. М.О. Нессара. Москва: Центр изучения современного Афганистана, 2018.

- 7. Сажин В.И. Двусторонние российско-афганские отношения на современном этапе [Bilateral Russian-Afghan relations at the present stage] [Электронный ресурс]. URL: http://www.iimes.ru/?p=3946.
- 8. Топорков В.М. Национальные интересы России в Афганистане и перспективы ее региональной политики [Russia's national interests in Afghanistan and prospects for its regional policy] // Вестник Пермского университета. 2013. № 3 (23). С. 225-232.
- 9. Menkiszak M. Russia's Afghan problem. The Russian Federation and the Afghanistan problem since 2001 Warsaw: Centre for Eastern Studies, 2011.

Информация об авторе

ЛАЛЕТИН Юрий Павлович. Кандидат исторических наук. Доцент. Доцент МГИМО МИД России, https://orcid.org/0000-0003-4878-4599. Адрес: 117454, Российская Федерация, Москва, проспект Вернадского, 76, y.laletin@gmail.com

Раскрытие информации о конфликте интересов

Автор заявляет об отсутствии конфликта интересов.

Информация о статье

Поступила в редакцию: 2 марта 2023. Одобрена после рецензирования: 1 мая 2023. Принята к публикации: 15 мая 2023. Опубликована: 25 июня 2023.

Автор прочитал и одобрил окончательный вариант рукописи.

Информация о рецензировании

«Россия и мир: научный диалог» благодарит анонимного рецензента (рецензентов) за их вклад в рецензирование этой работы.

References

- 1. Asef N. Russia's return to Afghanistan: prospects for bilateral economic cooperation. Bulletin of the Peoples' Friendship University of Russia. Series: International relations. 2017. V. 17(4):781-792 [In Russian].
- 2. Elagin D. P., Mamedova N. M. Economy of Afghanistan. Moscow: MGIMO-University Publishing House, 2020:242-243 [In Russian].
- 3. Korgun V. G. Russia and Afghanistan: Historical ways of forming the image of Russia in Afghanistan. Moscow: Librocom Book House, 2009 [In Russian].
- 4. Laletin Yu. P. Russian-Afghan relations at the present stage / MGIMO MFA of Russia. [Electronic resource]. Available from: https://mgimo.ru/upload/iblock/b57/b5731488fe76d68718d124700814 5d71.pdf [In Russian].
- Mendkovich N. Russian policy in Afghanistan in 2001-2011. Network publication of the Center for Research and Analytics of the Foundation for Historical Perspective "Perspectives". February 17, 2012 [Electronic resource] Available from: https://www.perspektivy.info/rus/desk/politika_ rossii_v_afganistane_v_20012011_gg_2012-02-17.htm [In Russian].
- 6. Russia and the Afghan Question / Ed. M. O. Nessar. Moscow: Center for the Study of Modern Afghanistan, 2018 [In Russian].
- 7. Sazhin V. I. Bilateral Russian-Afghan relations at the present stage [Electronic resource]. Available from: http://www.iimes.ru/?p=3946 [In Russian].
- 8. Toporkov V. M. Russia's national interests in Afghanistan and prospects for its regional policy.

^{*} Организация признана Верховным судом России террористической. Единый федеральный список организаций, в том числе иностранных и международных организаций, признанных в соответствии с законодательством Российской Федерации террористическими (на 25 июня 2023 года). URL: http://www.fsb.ru/fsb/npd/terror.htm, 18+

ИСТОРИЧЕСКАЯ РЕТРОСПЕКТИВА И СОВРЕМЕННОСТЬ

Лалетин Ю.П. Экономическое и гуманитарное сотрудничество РФ и ИРА (2001–2021) Россия и мир: научный диалог. 2023. № 2(8). С. 43-54

- Bulletin of the Perm University. 2013. No.3(23):225-232 [In Russian].
- 9. Menkiszak M. Russia's Afghan problem. The Russian Federation and the Afghanistan problem since 2001 Warsaw: Centre for Eastern Studies, 2011 [In English].

About the author

Yuri P. LALETIN. CandSc (Hist.). Assistant professor. Associate Professor at MGIMO of the Ministry of Foreign Affairs of Russia, https://orcid.org/0000-0003-4878-4599. Address: 76, Vernadsky Avenue, Moscow, Russian Federation, 117454, y.laletin@gmail.com

Contribution of the author

The author declares no conflicts of interests

Article info

Received: March 2, 2023. Approved after peer review: May 1, 2023. Accepted for publication: May 15, 2023. Published: June 25, 2023

The author has read and approved the final manuscript

Peer review info

«Russia & World: Scientific Dialogue» thanks the anonymous reviewer(s) for their contribution to the peer review of this work

54 ISSN 2782-3067 (Print)